

Frontières polonaises : Fluctuat nec mergitur

18-12-2018

"Dans la plaine orientale sans relief la Pologne est un État millénaire où se perpétue une forte personnalité nationale, en dépit de deux fatalités géographiques : l'espace sans limite et, entre les puissances germanique et russe, une position en flèche à l'avant du monde occidental. Mais le bassin de la Vistule est un noyau d'une idéale résistance pour un État national ; et la Pologne, entre la Baltique et la mer Noire, fut un État isthmique, traversé en outre par la vieille route commerciale du nord à la Méditerranée par la porte morave. C'est pourquoi son territoire politique, plus fluctuant en apparence qu'en réalité, a été déterminé par un axe parallèle au méridien de Varsovie et qui, sans se rompre, se déplace vers l'ouest ou vers l'est suivant les vicissitudes de l'histoire."

L'histoire et la géographie expliquent la nouvelle frontière germano-polonaise, Le Monde diplomatique, août 1954.

Jean-Jacques Salomon

jjsalomon@oomark.com